

La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales. — Fundado el 15 de Marzo de 1.860

FUNDADOR: FRANCISCO RUEDA LÓPEZ

AÑO LXXII

ALMERIA.—Jueves 21 de Mayo de 1.931

Número 23.340

LOS ALARMISTAS La naranja de Almería

Han pasado esos momentos críticos en que se cometieron muchos desmanes. Almería, afortunadamente, constituyó una de las excepciones más digna de mención. No sólo en la capital, sino en toda la provincia; justo es reconocerlo así, que da idea de nuestra modalidad. Mas a pesar de llevar más de una semana de completa tranquilidad, para bien del nuevo régimen y para que se serene el ánimo, todavía se quiere prolongar este estado de in-tranquilidad. ¿A qué se debe esto? Pues sencillamente a que como siempre ocurre en estas ocasiones no faltan gentes que gozan lo indecible en preparar alarmas infundadas, en alargar ese estado de ánimo. El Gobierno ha reiterado que lo sucedido no volverá a ocurrir porque impondrá la fuerza. El es, precisamente, el interesado en que no se desprestiege la naciente República y que el orden y la paz reinen, para bien de España, en cuyo altar debemos rendir nuestros mayores y más acendrados amores. Así le ha expresado y lo ha comunicado a los Gobernadores civiles, para que eviten toda algarada.

Mas a pesar de estas seguridades, ciertos sujetos que parecen predestinados para producir el mal y que se recrean en todo cuanto sea llevar alarmas y que la in-tranquilidad reine, no quieren permanecer ociosos, desocupados, y emplean sus menudas actividades en anunciar trastornos. El Gobierno también conoce estas formas de producir inquietudes y quiere procurar ir contra los alarmistas. Es tarea bien árdua y difícil. Ya procuran los que sienten esos afanes de inventar, a falta de hechos reales lo que sus imaginaciones les sugiere, de oído a oído, dándose una gran importancia de bien enterados, pero procurando que su «bela» rueda silenciosamente, sin testigos que pudieran llevarles a responsabilidades.

No solo en esta ocasión, sino siempre que hay motivo para preparar infundios, se hayan dispuestos a ejercer el libre oficio de alarmistas. Parecía lo natural que fuese lo contrario, que todos tuviesen el instinto de calmar los espíritus, no producir más pusilanimías que las que traen consigo los mismos hechos.

Y cuando a los alarmistas les

falte comida, porque se convencen de que sus patrañas no surten el efecto deseado como su oficio lo requiere, emplean su ocio en atacar las reputaciones ajenas, basados en las falsedades de las que son tan compañeros. Porque por regla general, estos alarmistas que se precian de conocer lo incognoscible, el porvenir, pertenecen a las filas de la vagancia y en algo han de entretener el tiempo. Los que se dedican a trabajar apenas si tienen tiempo y ganas, después de acabar rendidos, de ocuparse de los demás y de inventar esas alarmas tan perjudiciales. Gentes que se complacen en hacer el mal y que sienten un gozo infernal en arrebatar lo que es necesario para que todo se desenvuelva normalmente y la prosperidad se entronice en toda España.

Ahora todo se vuelve augurar que no hay que temer a lo ocurrido sino a lo que pueda venir. Esto que parece un augurio sencillo, va creando como decimos un estado de desconfianza bien perjudicial. Merced a ello marchan al extranjero muchos ricos de España y procuran llevarse consigo sus capitales. Se dice que Gibraltar está lleno de sevillanos, de cordobeses y malagueños, y que es casi imposible encontrar no ya un piso por alquilar sino un hospedaje. Por la frontera francesa ocurre lo propio. Todo esto ocasiona un gran mal para España y que el Gobierno quiere atajar. Y no lo decimos por nuestra capital y provincia, pues aquí nadie se asusta ni trata de contrabandear con su riqueza llevándola al extranjero. Señal de más seguridad o de falta de esa riqueza.

Otro de los males que producen esos alarmistas, es el de que el poco o mucho dinero que existe se esconda o embosque, porque ante esa desconfianza e inseguridad que crean presentando el porvenir preñado de negros nubarrones forzosamente ha de influir en la suspensión de trabajos y proyectos, paralizándose la economía nacional, agudizándose la crisis que se viene padeciendo.

Hay que tener fé en el porvenir de España y pensar que lo mismo que se desenvuelven las Repúblicas en los países donde se hayan establecidas, pueden desenvolverse en nuestra nación. ¿Por qué hemos de pensar siempre mal?

II

El comercio naranjero

Durante el mes de septiembre se hacen los contratos de compra-venta entre productores y exportadores. En dichos contratos se fija el precio de venta por millares del naranjal, precio que sufre alternativas de consideración y que para la pasada campaña fué fijado en 350 pesetas como término general. Se clausulan como condiciones importantes las siguientes: quedan fuera de venta las naranjas que contienen «piojo rojo», las pedridas y rajadas, las que caen al suelo, y todas las dañadas por accidentes meteorológicos. En otras ocasiones se estipula de un año para otro, las condiciones de abonado del naranjal, habiendo exportadores que fijan la cantidad previa, así como la composición del abonado por pie, con objeto de evitar los abusos de los cosecheros que fuerzan extraordinariamente el abonado nitrogenado en detrimento de la calidad del fruto. A veces se compra el fruto a «voleo», a riesgo del comprador. Iniciada la faena naranjera se efectúa la corta del fruto por selecciones de madurez y tamaño, depositándose en el almacén en pila sobre un suelo muelle (cubierta de albardin protegido con tela de saco). En la pila se hace una nueva selección y después se le somete al lavado en agua caliente, secado con serrín de madera, cepillado y seleccionado de tamaño, todo ello con máquina perfeccionada y la intervención de un solo operario. Estas máquinas hoy en día funcionan normalmente en todas las zonas de producción de la provincia de Almería.

Del seleccionado mecánico sale el fruto para la confección, esto es para el empapelado y empaquetado. Estas operaciones las efectúan equipos de hombres y mujeres distribuidos del siguiente modo: 2 empaquetadores, una estriadora, cuatro restriadoras, doce empapeladoras, un amarrador de cajas, dos acarreadoras y dos carpinteros.

Cada equipo rinde en la jornada de ocho horas unas sesenta medias cajas aproximadamente.

Una vez transportadas al puerto las cajas de naranjas, son sometidas a la inspección oficial que examina lote por lote, las diferentes partidas, abriendo las cajas precisas para el examen del fruto. Las partidas aptas son certificadas por el Ingeniero que realiza la inspección, y con arreglo a estas certificaciones son despacha-

das por la Aduana las partidas útiles para la exportación.

Esta inspección oficial ha sido rigurosa en la pasada campaña, y al mismo tiempo, altamente conciliadora, pues el estado del fruto, pese a su poco tamaño como consecuencia de las sequías prolongadas estivales, ha sido bueno en general.

Los exportadores se sirven de un capataz de carga que les liquida los gastos correspondientes a ocupación de superficie cubierta, a arbitrio de la Junta de Obras del Puerto y a la carga. La estiba de la naranja de Almería va incluida en el flete.

Gastos que ocasiona la exportación

En la pasada campaña se calcula que cada millar de naranjas ha dado dos cajas, (contando con el desecho de fruta no apta para la exportación), de suerte, que valorando el contenido de cada caja en 1750 pesetas por término medio, resulta que el valor en mercado ha sido de 29'20 pesetas. Es decir, que el precio mínimo al cambio de 45 pesetas para al libra, resulta de 13 chelines.

El precio medio general de la campaña pasada es de 14'7 chelines, lo que supone un beneficio para el exportador de 1'7 chelines por caja.

Los resultados de las ventas en Inglaterra han sido como siguen: Los dos primeros envíos se vendieron bien a un promedio de 16 chelines por caja y el resto de las ventas hasta Navidad (1.ª época) a un promedio de 12 chelines.

El promedio general de la segunda época ha sido de 13'6 chelines.

El precio máximo para 1.ª calidad fué de 38 chelines y el mínimo de 6 chelines por caja.

Los precios de venta de los últimos arribos sufrieron una baja debido a la depreciación del mercado por los grandes arribos de Valencia, con fruto falto de jugo.

Campañas de demostración del servicio de plagas del campo

Las campañas de demostración efectuadas por el personal técnico del Servicio Agronómico Provincial, se llevaron a cabo con equipos de cianhidración con cianogás, en los focos productores de las zonas más intensamente atacadas del «piojo rojo» (*Cryosomphalus dictiospermis*). En la zona de levante de la provincia se efectuaron demostraciones, en los términos de Vera, Antas y Huercaal Ove-

ra, y en la zona central de la provincia, en los términos de Benahaduy, Gador y Rioja.

El gasto por planta ha oscilado entre 0 40 y 0 70 pesetas.

FRANCISCO RUEDA FERRER
Ingeniero Agrónomo

Almería, Mayo de 1931.

El Gobernador civil y el Alcalde

Nuestras conversaciones de ayer.
Una comisión de Berja

En la visita que ayer hicimos al Gobernador civil de la provincia señor Ruiz Maya, nos dió cuenta primeramente de que el día anterior había estado en Berja para nombrar una Comisión gestora en sustitución de la que estaba actuando, designación que hizo ante los representantes de todos los partidos republicanos, sin que nadie hiciera protesta alguna.

Añadió que había recibido un telegrama del ministro de la Gobernación, diciéndole que se había constituido una Comisión encargada de recaudar fondos en metálico con destino a remediar la crisis obrera que reina en toda España. Yo apelo—añadió el señor Ruiz Maya—a la caridad de los americanos y al deber de ciudadanía de cada uno, pues con ello se conseguirá evitar que muchos españoles vivan en la miseria.

Nos dije también que estaba recibiendo cartas de señores que se hallan dispuestos a darle personalmente su opinión sobre el problema de la Cámara Oficial Uvera, y me extraña—manifestó—la actitud de los autores de esas cartas, pues parece que no se han enterado del decreto del Gobierno provisional y de mi circular publicada en los periódicos; así es que, esas opiniones no las admitiré verbalmente, sino por escrito, como está ordenado.

Además, nos dijo el señor Ruiz Maya que una comisión de obreros y el patrono del camino vecinal de Cabo de Gata a Almería, le habían entregado las bases de trabajo, con las que estaban conformes.

Cuando terminábamos de hablar con el señor Gobernador civil, se presentó frente al edificio del Gobierno una numerosísima comisión que había llegado en camiones y automóviles, procedentes de la ciudad de Berja.

Varios de los señores comisionados pasaron al despacho del señor Ruiz Maya, manifestándole a éste que el pueblo no estaba conforme con la designación de algunos de los señores que forman la Comisión gestora nombrada anteaer, pues eran del partido de la derecha liberal republicana, que hasta hace poco tiempo fueron monárquicos.

El Gobernador civil les contestó que no estaba dispuesto a permitir que se ejercieran coacciones sobre la autoridad, diciéndoles que mientras no se retiraran no se daría una solución armónica al asunto. Añadió que en la designación

hecha anteaer, ninguno de los presentes protestó de ella, lo que era una prueba de asentimiento. Por último, les aconsejó que se quedaran en el Gobierno civil los señores comisionados que estaban presentes, para ver si se conseguía la solución que él deseaba, como los demás que protestaban, pero nunca con imposiciones.

Así se acordó, saliendo uno de los comisionados a la calle para comunicar a sus paisanos la contestación de la primera autoridad, retirándose en el mayor orden.

En la reunión se acordó que continuara actuando la primera Comisión gestora, hasta que el ministro de la Gobernación resuelva.

Todos quedaron satisfechos de la resolución adoptada.

SOBRE LA CAMARA UVERA

Señor Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mío y amigo: El artículo de hoy publicado en su periódico, con la firma del señor Gutiérrez, contiene tal cúmulo de inexactitudes, que por la misma naturaleza de éstas, acaso no debería obtener, de parte mía, ninguna otra contestación mas que el silencio.

Para que este no pueda prestarse, sin embargo, a ningún género de interpretaciones erróneas, quiero desmentir expresamente los cargos que en aquel artículo se me dirigen, en forma tan destemplada e incorrecta, que, por obli gado respeto a mi propia dignidad, públicamente rechazo.

El firmante de ese artículo, habiendo del cambio operado recientemente en la Cámara, asevera que ha sido él «quien ha dirigido esta gestión». Es una declaración preciosa. Como aquí nos conocemos todos, tomen nota de ella los productores de uva y ya saben por dónde les viene la muerte, si los fines de la actual conjura contra sus intereses se consuman.

Esoos propósitos no se encami

nan ciertamente a conseguir que la Cámara Uvera sea dirigida por los elementos que elijan los productores netos, sin mezcla de mal alguno, para la defensa de cuyos intereses fué exclusivamente creada; no. Los autores de esta campaña, lo que pretenden es, sencillamente, disolver la Cámara; y eso, después de haber llegado con sus representantes a una solución, empeñadamente discutida, ante el señor Director General de Comercio, no obstante lo cual han practicado ahora contra ella nuevas gestiones, cuyo resultado acaba de tocarse en estos días.

Bien sabido es que para conseguir la disolución, no omiten medio alguno, capaz de proporcionarles ese gran éxito. Gran éxito para ellos, se entiende; porque consiste en volver a aquellos tiempos en que existía—en prueba de imparcialidad, repito unas palabras ajenas,—«el más estúpido libertinaje y la más horrible tiranía». (Y aquí doy por terminada la cita; pero el que quiera seguir leyendo «claridades», que busque el artículo del señor Villaspea al cual pertenece lo entrecorado).

Pues eso es lo que se busca, y

nada más que eso: la disolución de aquel organismo. Que sean también parraleros, y todos de alta importancia, según a los cuatro vientos pregonan, quienes dirigen esta batida contra la Cámara, nada importa; porque es inconcuso que, por encima de su condición de cosecheros, predomina en ellos, la de consignatarios o comerciantes.

He sido hasta ahora vocal de la Cámara Uvera, elegido por los asociados de esta, no por cacique alguno. Ocupé luego la secretaría de su Comisión Ejecutiva, y últimamente su presidencia, por la voluntad, muy honrosa para mí, de su Junta directiva. No debí, pues, mi designación, a ninguna combinación política; y más aún, sé de un Gobernador monárquico que quiso destituirme «por republicano», hasta que se convenció, después de oír a los productores a quienes tuvo por conveniente consultar, de que la Cámara era ajena a toda idea de partido, y en tonces me dejó en paz, para que trabajara, como siempre lo he hecho, en pró de los intereses generales cuya protección y cuyo amparo están confiados a aquella entidad, desde que fué creada a raíz de la clausura de los mercados norte-americanos.

De qué modo han sido apreciados mis esfuerzos en la defensa de esos intereses, pruébanlo ahora los hechos recientes, que el señor Gutiérrez ha dirigido, según dice. Por lo demás que se discute a estas alturas, mi republicanismo de toda la vida, durante la cual estuve aquí a su frente largos años y por el que he librado los más recios combates y he rehusado posiciones y honores que de él no vinieran, es cosa que no me produce ni calor ni frío...

Todo lo que se añade en el resto del artículo a que aludo ¿qué más dá? ¡Hechos delictivos! No sabía yo que el señor Gutiérrez cultivara así los efectismos. Ha aprendido mucho, por lo visto, al lado de sus amigos e inspiradores.

Soy de usted señor Director, con toda consideración, atento servidor que estrecha su mano.—PLACIDO LANGLE



EL SEÑOR

Don Salvador Fontela Parente

PROPIETARIO

FALLECIÓ EN SANTA FÉ A LOS 64 AÑOS DE EDAD A LAS 12 DEL DÍA DE AYER, DESPUÉS DE HABER RECIBIDO TODOS LOS AUXILIOS DE LA RELIGIÓN

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña María González Escamez; su hijo don Manuel; hija política doña Dolores Leona Salas; nieta y demás familia,

RUEGAN a sus amistades le encomienden en sus oraciones a Dios. La conducción del cadáver tendrá lugar hoy a las nueve de la mañana, desde la casa mortuoria al Cementerio de Santa Fé, en donde será inhumado.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

De nuestro servicio especial

Varias noticias

Madrid, 20

Una nota de Estado

En el ministerio de Estado se ha facilitado esta mañana una nota oficiosa.

En esta se dice que son loables las inquietudes de los republicanos españoles que residen en París ante los manejos que realizan los elementos monárquicos; pero no tienen fundamento esos temores respecto al peligro de que nuestra Embajada pueda convertirse en centro de conspiración monárquica.

El personal añade la nota que actualmente se halla destinado en dicha Embajada, es escogido y puede asegurarse que su lealtad es perfecta y su adhesión verdad a la República, siendo posible que en plazo no lejano pueda dar fé de ello algún acto no desprovisto de interés.

La prensa y Maura

La Junta directiva de la Asociación de la Prensa ha visitado hoy al ministro de la Gobernación señor Maura.

Trataron de la suspensión del diario «A B C».

Alcalá y Chapaprieta

Hoy han almorzado juntos el Presidente del Gobierno provisional y el exministro señor Chapaprieta que acaba de declararse republicano de la derecha.

Un busto de Ramón y Cajal.-Discursos y gratitud

En el patio central de la Facultad de Medicina, se ha descubierto hoy el busto del eminente doctor don Santiago Ramón y Cajal, donado por un estudiante de Chile.

Asistieron a tan simpático acto, el ministro de Instrucción pública don Marcelino Domingo y otras autoridades académicas.

Pronunciaron discursos relacionados con el acto y haciendo elogios del señor Ramón y Cajal, el presidente de la Aso-

ciación de Estudiantes de Medicina, el doctor Recasens y el señor Domingo.

Después se leyeron unas cuartillas del señor Ramón y Cajal, agradeciendo el homenaje de que era objeto y diciendo que no podía asistir por encontrarse delicado.

Las cuartillas del señor Ramón y Cajal, fueron aplaudidas.

Acto seguido, se organizó una manifestación compuesta de más de tres mil almas, que presidía don Marcelino Domingo.

Los manifestantes marcharon al Instituto para saludar al sabio español.

Fué obligado a salir a una ventana, donde el público le aplaudió frenéticamente.

Consultas de obreros.-Disposición.-Otras noticias

El ministro de Trabajo señor Largo Caballero, ha dicho a los periodistas que recibe numerosas consultas de obreros que carecen de ocupación por no poder inscribirse en ningún término municipal.

El señor Largo Caballero añadió que pueden agregarse a otros términos municipales inmediatos y que publicará una disposición aclaratoria respecto a dicho asunto.

También dijo que se propone reorganizar los servicios de los departamentos para simplificarlos, y en lo que respecta a la organización corporativa, nombrará delegados del ministerio en las provincias, eliminándose la intervención de los Gobernadores civiles en los conflictos sociales.

Para el Colegio de Huérfanos y un Sanatorio

La Comisión que fué encargada de hacer un homenaje a la Guardia civil, con motivo de los sucesos que se desarrollaron en el último mes de Diciembre, ha entregado hoy al ministro de la Guerra señor Azaña, la cantidad de pesetas 175.000 recaudadas con destino al Colegio de Huérfanos.

Esa cantidad será destinada

a la creación de becas gratuitas.

Después la misma Comisión visitó al Director general de la Guardia civil para entregarle también más de un millón de pesetas con destino a la construcción de un Sanatorio para las clases e individuos del Cuerpo.

Más bajas en el Ejército

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica hoy, además de la baja en el Ejército del infante don Alfonso de Orleans, las de los comandantes honoríficos príncipe Raniero e infante don Felipe de Borbón y del alférez de Zapadores don Carlos de Borbón; todos ellos por no firmar su fidelidad a la República.

Dispone también la baja en el Ejército, del capitán de Artillería don Miguel Martínez Campos.

Y concede el retiro al coronel señor Sanz Lerin.

Dimisión de la directiva del Círculo Militar

Ayer se presentó, firmado por 102 socios del Círculo Militar de Madrid, un voto de censura contra la Junta directiva de dicha entidad.

Dicha Junta dimitió enseguida.

El voto de censura lo ha motivado el haberse negado a rendir homenaje a los que se les concedió la amnistía y que estaban presos por los sucesos desarrollados en Jaca.

Los bienes del patrimonio real

La Comisión encargada de los bienes del patrimonio real, ha estudiado la utilización de los mismos.

Ha propuesto que el palacio de Riofrio sea la residencia de colonias escolares.

Acordó la apertura de la Casa del Príncipe en El Escorial, para el Turismo.

También acordó la cesión de las Caballerizas Reales al Ayuntamiento de Madrid para que este la dedique a jardines públicos.

Se designó a una comisión para que estudie la apertura al público de las zonas laterales a la carretera que conduce al Ebro.

Consejo disuelto.-Dimisión y nombramientos.

En la «Gaceta» de hoy se publica lo siguiente:

Declarando disuelto el Consejo judicial.

Admitiendo la dimisión al Director de Acción Social don Felipe Gómez Caro.

Designando a don Luis Arquistain para representar a España en la reunión del Consejo de la Oficina Internacional del Trabajo en Ginebra.

Nombrando consejero del Banco Exterior, en representación del ministerio de Hacienda, a don Valeriano Casanueva.

Separando definitivamente del servicio, al secretario interino que fué del Gobierno civil de Córdoba, don Pedro Villaloda.

Declarando caducadas todas las licencias de los catedráticos, profesores y auxiliares de las Universidades, Institutos y demás centros dependientes del ministerio de Instrucción pública.

Prorrogando hasta el 15 de junio próximo, el plazo concedido para la admisión de proyectos al concurso nacional de escultura.

B O L S A

Madrid, 20

Cotizaciones

Deuda 4 ^o interior...	61'50
Id. 5 ^o amortizable ..	77'50
Idem 4 ^o idem.	69'95
Banco de España . . .	00'00
Español de Crédito. .	505 00
Hispano Americano. .	227'50
Tabacalera.	250'00
Londres.	48'70
París.	39'15
Dólares.	10'00

Continúa la información telegráfica en las páginas 6.^a y 7.^a

CAFÉS *Navyto*

SON LOS MEJORES

Tueste diario Todos los precios

Azúcar 1'65 kilo

TELEFONO 180

Avenida de la República 4

ALMERIA

UNA BATIDA

La gente maleante

La policía continúa dando una batida contra la gente maleante y el Gobernador civil de la provincia está dispuesto a imponer castigos con arreglo a sus facultades.

Estas medidas que aplaudimos debieron cumplirse hace tiempo, evitando con ello que circularan por nuestras calles, codeándose con las personas de orden y de respeto, esos golfos que solo viven de lo ajeno y del miedo que procuran infundir a cualquier mujer que con ellos llega a relacionarse.

En la cárcel, como ya saben los lectores, ingresaron los ya célebres pendeñeros «El Garbancero», «El Niño de la Casera», «El Pavancho», «El Cabrero», Marcos Herrada y otros, que constantemente comprometían la vida o libertad de cualquier padre de familia que tuviera la desgracia de llegar al sitio en donde, aquellos se encontraran.

La Policía está buscando a otros «señores» de la misma clase que los citados, para ponerlos a disposición de la primera autoridad civil, por lo pronto.

Con esta medida se remediará algo la tranquilidad de las personas honradas y de orden como antes decimos.

SOBRE TODO, LA AGRICULTURA

Entre los grandes problemas que hoy conmueven a los pueblos, se destaca el que se refiere a la Agricultura. En algunos países ha llegado a ocupar este asunto el primer plano en que se debaten las preocupaciones de los hombres de Estado.

El problema presenta varios y profundos matices que se ofrecen a la consideración de las gentes con vigorosos trazos. No es mi propósito entrar en el fondo de las cuestiones que comprende el tema. Sólo se me ocurre un cementario ante la balumba de proyectos «regeneradores» que abriga ahora cada hijo de vecino, persuadido «del derecho» que le asiste de imprimir por su cuenta las orientaciones que necesita el país.

La crisis del campo es una realidad tangible y el malestar que agobia al agro repercute necesariamente en la ciudad, en la indus-

tria, en el cambio, en la familia, en la sociedad en fin. La Agricultura es el eje sobre el cual gira la vida nacional, es la llave de la prosperidad; en país como el nuestro es la piedra sobre la que ha de asentarse la firmeza de las instituciones estatales.

La escasa producción, el desnivel ruinoso de los precios de producción y venta; el coste de los medios instrumentales y manuales, de la producción y del transporte, la falta de orientaciones técnicas en la producción y aprovechamiento de los subproductos, las excesivas cargas tributarias, impuestos y gabelas, el espíritu individualista de los agricultores, la plaga de los intermediarios, la escasez del crédito y de la facilidad de obtenerlo seguro, pronto y barato, la enemiga del arancel, la falta de una política de seguros, el desamparo del agricultor, a quien la abulia oficial suele confinar a los límites de su exclusivo y desconsolador esfuerzo personal, inútil para salir victorioso de tantos y tan formidables enemigos...

Es por una parte, Po. otra, el peligro de la despoblación rural, no ya apuntada sino lamentada y sentida con alarmantes síntomas en las ciudades que cada vez van en sancharse con el problema de la vivienda, el de la ocupación y el de abastos.

Y encima la desarticulación de la economía, la exacerbación de los problemas sociales, el desbordamiento de la inmoralidad, el avance de las ideas extremistas, antisociales y demotadoras.

¿Preocupaciones?, ¿orientaciones?, ¿problemas?, ¿eso no! ¡a Agricultura. Intensificarla, fomentarla, mimarla.

Todo lo demás es andar per las

ramas. Hay que ir a la raíz. Y ya se sabe que la raíz se encuentra en la tierra.

¡Déjense los gobernantes de ideologías absurdas, de persecuciones sistemáticas y de odios feroces, que sólo sirven para inventar y para destruir.

¡Hay que edificar, hay que construir, empezando por sembrar en los surcos de la tierra, las ideas fecundas, las semillas remuneradoras, de una economía fuerte que estableciendo el equilibrio entre las clases productoras y consumidoras sea prenda de una paz social duradera y de un progreso ininterrumpido en un ambiente de moralidad y de sano optimismo de todos los hijos de la patria.

S. DE P.

“Boletín Oficial”

Extracto del correspondiente al día 18:

Circular del señor Gobernador civil, recordando a las Sociedades legalmente constituidas, la obligación que tienen de dar cuenta con 24 horas de anticipación por lo menos, si van a celebrar Juntas directivas, generales y extraordinarias.

—Edictos de los Juzgados de Almería y Gérgal.

—Idem de las Juntas del Censo electoral de Nijar, Huerca, Alcolea y Albox.

—Idem de los Ayuntamientos de Canjáyar, Ohanes, Tijola, Roquetas de Mar, Carboneras, Castro de Filabres, Purchena, Tabernas, Huerca de Almería, Berja y Dalías.

—Sección no oficial.

¿CALLOS?

Usando sólo tres días el paten-

UNGÜENTO MÁGICO

Desaparecen totalmente callos y durezas, ojos de gallo, verrugas y juanetes.

Hay muchas imitaciones ineficaces.

En todas partes, 1'60 pesetas.— Por correo, 2 pesetas.

FARMACIA PUERTO.—Plaza San Ildefonso, 5.—MADRID

Número de ocho páginas

Vapores Correos Españoles (Ibarra y Compañía, S. en C.)

AGENCIA DE ALMERIA

Para RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOSAIRES, saldrá del puerto de ALMERIA, el día 30 del próximo mes de Mayo, la magnífica y rápida motonave, de reciente construcción, trasatlántico

Cabo San Antonio

Con escalas en MALAGA Y CADIZ.

El pasaje de tercera clase va alojado en camarotes y tiene amplios comedores. (Comida a la española).

Precios en tercera clase para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, comprendidos los impuestos

Pasaje entero 557'50 Peseta

Medio pasaje 282'50 »

Niños: Hasta dos años, gratis. De dos a diez años, medio pasaje. Desde diez años, pasaje entero

Para más informes dirigirse en ALMERIA al Agente: LUIS GAY PADILLA, calle de Aguilar Martell número, 5

VIDA LITERARIA Y ARTÍSTICA

El príncipe de Bülow y sus “Memorias”

La revisión y enjuiciamiento de la vida de los pueblos que nos ofrece la Historia, tiene una de sus fuentes tradicionales más copiosas e insustituibles en el género autobiográfico de memorias debidas a personajes célebres de todos los países y épocas, que constituyendo actores o al menos, testigos de excepción del proceso evolutivo humano, pudieron juntar a la pintura de los hechos la propia reacción subjetiva.

Realmente, el plasma o sustrato histórico ofrécese en contadas obras pertenecientes a esa clase, que aparecen en el decurso del tiempo como jalonando el proceso secular, y así no sería difícil trazar un panorama esquemático de la Historia con solo esos libros célebres que marcan a grandes rasgos los hechos salientes, las vidas insignes, los descubrimientos y las variantes de los grandes periodos en razas y civilizaciones.

Tras mucho tiempo en que las memorias y biografías decayeron, en el doble aspecto de su cultivo por los escritores y la afición a las mismas de los públicos lectores, hoy manifiéstase un franco renacimiento de la atención general hacia ellas, según repetidamente viene proclamándose. Como consecuencia de esto, no solamente se publican infinidad de obras nuevas de dicha índole, sino que se exuman muchas pretéritas, algunas clásicas, que cayeron en el olvido, pese a que su conocimiento proyecta mucha luz en torno al complejo ideológico del pasado, cuya exposición adolece, por lo general, de tantos defectos, según es comunmente sabido.

La importancia de las obras autobiográficas sube de punto cuando paramos mientes en el hecho indudable de que aun tratándose de épocas recientes suelen quedar ignorados o resultan torcidamente conocidos no pocos detalles atinentes a la génesis, consecuencias y derivaciones de la vida de los pueblos, que nos revelan las propias confesiones o memorias de las personalidades célebres actuantes en las relaciones colectivas, o bien de relieve trascendental en su representación de otros órdenes. La crítica histórica así lo reconoce expresamente, y ello contribuye a fomentar la tácita acogida que los públicos dispensan a las producciones de referencia.

Acaba de publicarse un gran libro autobiográfico de valor sobresaliente para el enjuiciamiento del pasado próximo de las grandes naciones europeas. Nos referimos a las «Memorias del canciller Príncipe de Bülow». Forma un nutrido volumen que comprende no la totalidad de dichas memorias —que en la edición alemana originaria cuentan tres tomos— sino un extracto de lo principal de ellas, hecho por el publi-

esta Felipe Villaverde, con lo que las mismas ofrecen la sugestión rítmica que mejor prende en la atención del lector.

El libro del famoso político alemán es, no vaciemos en proclamarlo, uno de los más enjundiosos y apasionantes que nos ofrece la actualidad bibliográfica del momento, libro que sin apartarse de esa básica cualidad de autobiografía o de memorias, encaja en la que también se llama literatura política, la cual viene a ser, en puridad, la bibliografía histórica de una época reciente o actual.

El discurrir de los años en esta era de hipercracia y artificioberra pronto del consenso popular el recuerdo de no pocas figuras ayer relevantes, que tante y tan justamente caracterizaron momentos o periodos del pasado. Tal es el caso del ilustre diplomático alemán, cuya prodigiosa actividad y verdadera energía de carácter llevarónla a dirigir la política exterior alemana durante varios lustros inmediatamente anteriores a la gran guerra. Esta edición castellana de sus Memorias, excelentemente traducidas, nos ofrece al comienzo un a manera de prólogo, extenso de una veintena de páginas, en las que encuéntrase la evocación de la primera gran fase vital de Bülow, o sea aquella relativa a su origen, formación y actividades, hasta que fué designado—siendo a la sazón Embajador de Alemania en Italia—para dirigir la política internacional del país. Tras esta introducción expositiva de los precedentes individuales del gran canciller, inicianse las memorias propiamente dichas, que terminan con la derrota y la revolución alemanas, abarcando, por ende, la gran fase en que Bülow actuó decisivamente en el concierto de las grandes potencias.

Las «Memorias del canciller Príncipe Bülow» constituyen indudablemente uno de los más curiosos, veraces e importantes documentos para fijar las directrices de la política mundial contemporánea. Modelo de serenidad, de fuerza introspectiva, de agudeza, de estilo animado y expresivo, sus veintiseis capítulos muestran en todo momento el mérito personal de quien los trazó, hondamente preocupado por mantener la paz y cordialidad internacionales, entonces tan seriamente amenazadas. Visión ejemplar de hechos y problemas, en la cual manifiéstase la experiencia, el profundo conocimiento y la inflexibilidad de carácter peculiares de Bülow, resultan también modelo de análisis psicológico de personajes eminentes de la realeza y la política de la época. En este aspecto, el libro que nos ocupa es de una singular riqueza, pues nos descubre aspectos insospechados tanto en el sentido de inferencia como en el de crítica.

ANGEL DOTOR.

Agente de Préstamos
para el Banco Hipotecario de España
ANGEL VIZCAINO
Procurador
Minero 5, pral.

EN PECHINA

UN HERIDO GRAVE

En el Hospital provincial ha ingresado en grave estado, Casto Sáez Jiménez, de 20 años de edad, soltero, natural y vecino de Pechina, el que presentaba una herida de arma de fuego en la parte externa de la región frontal derecha, irregular, de 5 centímetros de extensión, que interesa la piel y el tejido celular, músculo y hueso frontal y parietal y masa encefálica, con orificio de salida por la parte posterior de la región parietal izquierda.

El pronóstico de gravísimo. Según manifestaron sus familiares, ignoraban lo sucedido, pero únicamente dijeron que el Casto Sáez salió del cortijo que habita con su familia a las afueras de Pechina, para llevar la comida a un hermano político, y a los pocos minutos oyeron la detonación, y al acudir en su auxilio lo encontraron tendido en el suelo y con la pistola a lado.

Se ignoran otros detalles.

Instrucción pública

Asociación Nacional del Magisterio

Esta ha publicado la siguiente nota:

«La Comisión permanente ha visitado a los señores ministros de Instrucción pública y director general de Primera Enseñanza. En esta visita hemos podido advertir una intensa inquietud, una constante preocupación por atender cumplidamente los complejos aspectos que abraza el problema de la cultura popular, tanto en lo referente a la creación de nuevas escuelas como a la organización de las mismas, para que den su máximo de eficacia. Nada en con-

creto todavía; pero un decidido propósito de colocar la escuela nacional y el Magisterio en el plano que corresponde a la importancia social de su función. Lo más destacado de la conversación tenida con el señor ministro es su proyecto de consultar con las Asociaciones las bases de la futura ley de enseñanzas en la parte referente a la primaria, que el Gobierno ha de presentar a las Cortes Constituyentes. La Comisión permanente se ha abstenido de presentar al señor ministro ninguna petición, esperando en fecha no lejana que se presente oportunidad para hacer llegar a las autoridades y al pueblo, que en el actual régimen de democracia tiene decidida intervención en la cosa pública, las aspiraciones del Magisterio en el aspecto pedagógico, legislativo y económico».

Juzgado Municipal

DIA 20

Distrito de la Audiencia

NACIMIENTOS.—Genoveva Cuevas Montero, José Fuentes Gómez, María Menchón García, José Martín Braojos.

DEFUNCIONES.—Ninguna.

FOTÓGRAFO

profesional o aficionado, si quiere orientarse bien, visite la casa

Eugenio de Bustos

Calle de Granada, 35 y 37 ó 9 moderno.—Teléfono, 88

Frecuentes exposiciones en sus escaparates

Venta de material y productos de alta garantía.

PRECIOS CONVENIENTES

Número de ocho páginas

José M.^a Rodríguez del Valle

MEDICO CIRUJANO

Medicina en general. - Partos. - Enfermedades de la mujer

CONDE OFALIA, 6, BAJO, DERECHA

TELEFONO 4-2-0

CONSULTA: de 2 a 4.



HIJO DE RAMON A RAMOS

Paseo de Colón, 19 (BARCELONA)

Servicio rápido semanal entre Barcelona, Almería, Motril, Algeciras y Málaga

Con los vapores «Maria R.», «Maria Delma de R.», «Roberto R.», «Ricardo R.», «Manelina R.», «Manuela C. de R.», «Ramón R.» y «Enrique R.».

Salida de Barcelona directo para Almería, todos los sábados. Salidas de Almería directo a Barcelona todos los lunes. Salidas de Almería para Motril, Algeciras y Málaga, todos los martes.

NOTA.—Para cargar en estos vapores hay que pedir hueco con anticipación.

Para más informes, su agente: HIJO DE ALFREDO RODRIGUEZ, A. S. Mauri, 5

DE INTERÉS

EXPORTACION DE TOMATES

A los fabricantes de conservas de tomates

Durante los últimos tiempos, ha tomado gran incremento la exportación de tomates a los Estados Unidos, el cual es consumido en gran parte por la colonia europea residente en aquel país.

Italia envió a la mencionada nación, durante el año 1929, por valor de una suma superior a un millón y media de dólares y durante los nueve primeros meses del pasado año 1930, fueron también por valor de muchos miles de dólares las conservas de tomates exportadas a los Estados Unidos.

Visto lo cual, es preciso que los fabricantes españoles se percaten de que en aquella nación existe un buen mercado para exportar sus conservas y pasta de tomate que en la República española son inmejorables por su calidad y excelente preparación.

Por medio de su Delegación General en los Estados Unidos, el Centro Internacional de Barcelona puede ampliar los datos que anteceden, lo que se hace saber a los fabricantes españoles de conservas que les pueda interesar.

Noticias generales

Nulos y sin valor

Han sido declarados nulos y sin valor ni efectos legales, el Real decreto de 8 de agosto de 1922 y las Reales órdenes de 22 de agosto y 20 de septiembre del mismo año, y disponiendo queden reintegrados los funcionarios técnicos del Cuerpo de Correos en todos los derechos que tenían antes de la promulgación de las anteriores disposiciones y ordenando se forme el Escalafón del Cuerpo técnico de Correos con arreglo a las normas que se indica.

Banderas de los regimientos

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado una lámina presentando el modelo de bandera adoptado para los regimientos.

Es cuadrada, de un metro de lado, bordeada con flecos de oro, y ostenta, por este orden, de arriba a abajo los colores rojo, gualdo y morado. En la faja gualda va bordado el escudo de España con la corona mural, que rodea una inscripción con el nombre y número del Cuerpo a que está destinada. En los estandartes se reducen las dimensiones a 0.55 de lado.

LA INSTALADORA MODERNA

Francisco Segado

PASEO DEL PRINCIPE 36.

Trabajos eléctricos de todas clases.—Abonos mensuales económicos.—Aparatos. Calefacción y Lámparas.

TELEFONO 319

Labor de la Comisión jurídica asesora

El exministro señor Ossorio y Gallardo ha hecho declaraciones sobre la labor realizada por la Comisión jurídica asesora, la que terminará su misión antes de la reunión de las Cortes Constituyentes.

Añadió el señor Ossorio que entre otros proyectos, se ocupará de la Ley electoral para que tengan relaciones el Parlamento y el Gobierno, del Código Mercantil y de la Ley del Jurado.

Para estudiar los proyectos relacionados con el régimen de la tierra, dijo el señor Ossorio y Gallardo que se había nombrado una Comisión asesora la que también tendrá intervención en las cuestiones que se refieran a dicho asunto.

La comisión elevará una ponencia al Gobierno que abarcará diversos asuntos, y el Gobierno podrá aceptarla o rechazarla.

Declaraciones del ministro de Instrucción pública

El ministro de Instrucción pública señor Domingo (don Marcelino), hizo hoy declaraciones ante los periodistas que le visitaron.

Dijo que la Instrucción pública constituye el problema fundamental del Gobierno provisional de la República, pues su ideal sería la creación de la Escuela Unica, la que comprendiera además de la Universidad, las enseñanzas superior y primaria.

El problema, pues, dijo, se dejará a que lo resuelvan las Cortes Constituyentes, puesto que éstas comienzan en breve plazo.

Discurso del ministro de Estado.-Proposición aceptada.

El ministro de Estado del Gobierno provisional de la República que se encuentra en Ginebra con motivo de la reunión que celebra la Sociedad de las Naciones, en el Consejo celebrado hoy ha pronunciado un discurso en tonos altamente elocuentes, y en el cual afirmó don Alejandro Lerroux las normas por las cuales la República española colaborará en la obra internacional a favor de la paz de las naciones.

Expuso durante su discurso que fue oído con gran atención el señor Lerroux, que el cam-

bio de régimen en España no fue debido si no al deseo nacional de libertad y justicia que hoy anhelan todos los pueblos.

El ministro aludido, ofreció la ciudad de Barcelona para que en ella se pueda llevar a efecto la celebración de la Conferencia del desarme, que en plazo breve se tratará.

Por unanimidad de los reunidos fue acordada la oferta del señor Lerroux y a tal fin, será en Barcelona donde se celebre la indicada Conferencia del desarme.

El discurso pronunciado por el señor Lerroux, ha sido sumamente elogiado, no sólo por los representantes de las demás Naciones reunidas sino por los representantes de la Prensa mundial, que en Ginebra hacen la información adecuada.

Dimisiones desmentidas

Según los despachos que desde la Ciudad del Vaticano en Roma se han recibido, la suprema autoridad de la Iglesia, desmiente de forma oficial que tanto el Cardenal de la Archidiócesis de Toledo señor Segura, como los Obispos respectivos de Málaga y Vitoria, hayan presentado al Vaticano la dimisión de sus cargos.

Anuncian, que estas autoridades eclesíasticas regirán sus respectivas diócesis desde Roma, no regresando a España, en tanto las circunstancias no sean propicias para ello.

General que marcha a Francia.

Según comunican desde San Sebastián, el general Cavalcanti ha marchado a Francia, pues pasó por esta capital con la indicada dirección.

Abstención en las próximas elecciones.

Comunican desde Barcelona, que a más de los elementos del partido radical que tiene anunciada su abstención para luchar en las próximas elecciones, se asegura que los elementos de la Lliga Catalana se retirarán igualmente de ellas.

De la querrela contra Berenguer

El Pleno del Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha reunido hoy tratando de la querrela que el Fiscal de la República puso al general Berenguer sobre prevaricación.

Se asegura que esta querrela prosperará.

Reunión de autoridades

El Presidente de la Generalidad Catalana, señor Maciá ha reunido en su despacho oficial a las autoridades de Barcelona.

En la reunión se sabe que trataron ampliamente de las próximas elecciones.

Cesantía de ministro suprimida.-Pensiones rebajadas.

Con arreglo a los acuerdos del Gobierno provisional de la República, se ha suprimido la cesantía del ex ministro señor Estrada.

Igualmente se han rebajado las pensiones que percibían los ex ministros señores Matos y Waís

De las diez mil pesetas que anualmente percibían se les reducen a dos mil quinientas pesetas a cada uno.

Entierro concurrenísimo

Al acto del entierro del general señor Aguilera, ha concurrido una numerosísima concurrencia, calculada en varios millares de personas.

El acto fue presidido por el señor Alcalá Zamora, con varios ministros y los sobrinos del difunto general.

Las coronas recibidas fueron muchísimas, y por expresa voluntad del finado no se le rindieron honores.

Al ser sacado de la casa mortuoria para colocarlo en la carroza-automóvil que lo había de conducir, fue vitoreado el glorioso general.

El duelo se despidió en la Puerta de Atocha y desde allí fue conducido a Ciudad Real.

El cadáver llegó ya de noche y acto seguido se le expuso en el salón de actos del Ayuntamiento de la ciudad mencionada.

Mañana se verificará el entierro del general.

Reaparición de "El Debate"

Hoy ha reanudado la publicación el diario de ésta «El Debate», suspendido durante estos días por orden gubernativa.

En su editorial publica un artículo en el cual insiste en que defenderá la Acción nacional, no como partido si no como defensa de todos aquellos principios que no están ligados a ninguna forma de Gobierno.

Accidente de aviación

Cuando hoy volaba en un avión por encima de la sierra del Guadarrama el teniente mi-

litar don Félix Sampil, sin que se sepa la causa que lo originó cayó el aparato por el tripulante.

Cuando se acudió en su socorro, se encontró que el citado aviador estaba herido de su ma gravedad.

Contestacion de Alcalá Zamora

El Presidente del Gobierno provisional de la República, señor Alcalá Zamora, ha contestado al Colegio de Abogados, en el escrito que éste le tenía presentado.

El Presidente dice que los decretos puestos en vigor por el Gobierno de su presidencia, se encaminaron solo al restablecimiento del imperio de las Leyes, holladas durante la pasada Dictadura.

Otros de estos decretos, dice el señor Alcalá Zamora, aunque estén fuera de la Ley en nada la contradicen y por último asegura el Presidente, refiriéndose a los decretos publicados, son indispensables dado el periodo por que atravesamos.

Esta contestación está redactada en tonos de gran cordialidad.

Manifestaciones de Alcalá Zamora

El Presidente nos ha manifestado que al almuerzo al cual fue invitado por el exministro señor Chapaprieta, también estuvo presente el actual ministro de la Gobernación don Miguel Maura.

Aseguró el señor Alcalá Zamora, que fue encargado éste de encauzar la gran corriente actual de republicanismo gubernamental existente.

Ante la lucha electoral que se avecina,—dijo—que ellos permanecerán apartados.

El señor Chapaprieta aceptó el encargo de gestionar y ponerse al habla con los antiguos elementos de la derecha, a fin de allegar nuevos elementos a la derecha republicana.

Nos confirmó el señor Alcalá Zamora, que elementos valiosísimos de Cataluña, como los señores Roig y Bergada, se habían sumado a este partido.

Manifestaciones de Maura.-El asunto de "A B C"

El ministro de la Gobernación don Miguel Maura, al entrar en la Presidencia del Consejo de ministros para la celebración del Consejo anunciado, nos ha manifestado que la directiva de la Asociación de la Prensa madrileña le había visitado para ha-

cerle entrega de un escrito, que calificó de razonado, y en el cual se ocupan del caso de prohibición recaído para que pueda publicarse el diario "A B C".

El señor Maura dijo que él creía que la reaparición de este periódico perjudicaría enormemente la paz pública y que él creía que la reaparición pedida no convenía en modo alguno al citado diario.

Dijo que en contra de su opinión el Consejo resolvería, aunque creo firmemente que la resolución será negativa.

Para concedérsela será necesario esperar a que transcurran dos semanas más, a fin de que durante este tiempo se vean como transcurren las cosas.

Aún así afirmó el entrevistado ministro el «A B C» tendrá que someterse a determinadas restricciones, para poder volver a publicarse.

Consejo de ministros

Se ha celebrado esta noche Consejo de ministros, presidido por el señor Alcalá Zamora.

Adoptáronse los siguientes acuerdos:

Celebrar la elección de Diputados, el día 28 de Junio.

Crear la subsecretaría de la Marina mercante.

Nombrar una Comisión para la reforma agraria, la que sólo afectará a los grandes terrenos incultos de señoríos, siendo aquella presidida por el señor Flores Lemus,

Decreto disponiendo las concesiones de transportes por carretera e informando si se hallan corriente en el pago del canon e impuestos.

Se declara libre la circulación de los auto ómnibus dedicados a los servicios irregulares sin itinerario fijo para los servicios de mercados y romerías con la tarifa máxima de ocho céntimos por viajero y kilómetro.

Del Extranjero

Madrid, 20

Un banquete y un discurso

En la Cámara de Comercio de Londres se ha celebrado un gran banquete, que la citada entidad organizó en honor del nuevo Embajador de España, cerca de Inglaterra, señor Pérez de Ayala.

A este acto concurrieron significados elementos de la colonia española en aquella capital.

El señor Pérez de Ayala, habló despues, pronunciando un brillante discurso.

Dijo, en resumen, que él siempre persistirá en mantener la más estrecha unión de España.

Fuertes sacudidas sísmicas.-Pánico enorme en diferentes provincias españolas, en Portugal y Méjico

En La Coruña

Comunican extensamente desde La Coruña, que en todas las provincias gallegas se han sentido de modo alarmante fuertísimas sacudidas sísmicas.

En casi todas ellas los terremotos aludidos se percibieron hacia las tres de la madrugada, hora que descansaba los habitantes de las indicadas poblaciones, motivo por el cual la alarma que experimentaron los que pueblan las ciudades noroñas indicadas, fuera más intensa.

Las gentes a medio vestir los más, se lanzaron a las calles poseídos de intenso pánico y corriendo en todas direcciones.

Las aludidas sacudidas fué enorme en toda Galicia, pero muy principalmente en los pisos altos de las casas que estan enclavadas en los ensanches de las poblaciones mencionadas.

Por efecto de este terremoto, en casi todos los pisos altos han resultado destrozados gran número de muebles, cuadros, espejos y relojes de pared.

Jamás se conoció en esta región unas sacudidas tan violentas, al decir de los antiguos moradores gallegos.

Por fortuna y hasta la hora de telegrafiar estas noticias, no se registraron desgracias personales, pero sí gran número de cincopes y ataques nerviosos.

El terremoto venia acompañado de un fuerte ruido subterráneo, lo que hizo aumentar el pánico en las poblaciones que lo percibieron.

En la capital citada las sacudidas fueron dos, pero según informan de Pontevedra, sus moradores apercibieron tres.

Los pescadores que se encontraban dedicados a sus faenas en alta mar, han dicho que creyeron perecer, pues parecía que

el mar se los tragaba por efecto de la intensísima depresión que en el agua se produjo, temiendo que las barcas se hundieran.

También informan de Vigo, que por efecto del terremoto sentido en aquella capital la población que se dedicaba al descanso alarmadísima se hizo a la calle abandonando sus viviendas y presa de intenso pánico.

En Portugal

Según telegrafian desde la capital de Portugal, durante la madrugada pasada por efecto de las fuertes sacudidas sísmicas que se apercibieron en diferentes capitales portuguesas, el pánico fué enorme.

Ello culminó en la Isla de Madeira, según los detalles que se tienen de este fenómeno sísmico.

En el mismo Lisboa la luz eléctrica se apagó, lo que originó una mayor confusión y la idea de sus habitantes de un gran cataclismo.

Se han roto numerosísimos cristales de los edificios y algunos sufrieron daños de importancia, pero por fortuna no se han registrados desgracias personales.

En Méjico

Según los radios que desde la República mejicana se han recibido, también en aquel territorio y por la parte de Oaxaca, se ha percibido el intenso terremoto reseñado.

En el departamento señalado las gentes pernoctaron en las calles y en la afueras de las capitales, temerosos de que se produjeran los lamentables sucesos que originaron las víctimas en enero último.

En algunos pueblos este terremoto ha destruido edificios enteros.

PERPEN

tuvo lugar la conducción del cadáver al cementerio civil, asistiendo de numerosa concurrencia de todas las clases.

A la viuda, hijos y demás familia enviamos nuestro pésame más sentido.

La grave enfermedad que desde hace días venia padeciendo el rico propietario del pueblo cercano de Santa Fé, don Salvador Fontela, tuvo por desgracia funesto desenlace al mediar el día de ayer en el que el respetado señor entregó su alma a Dios, rodeado de los

suyos y confortado con los auxilios de la religión.

Fué en vida el difunto, modelo de padre, activísimo e inteligente en sus negocios y supo por su carácter bondadoso captarse las simpatías de cuantos con su amistad en vida nos honrábamos.

A su apenada viuda, hija política y muy especialmente a su hijo don Manuel, le enviamos nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que ellos lloran y nosotros sinceramente sentimos.

Han fallecido en Málaga la señora doña Pilar Gil Santoni, esposa del secretario habilitado del Juzgado de instrucción del distrito de Santo Domingo de aquella capital don Eulogio Rosas Roman y en Maracena (Granada) don José Bailón Guerrero.

VIAJEROS

Ha regresado de Madrid el oficial primero de Correos, afecto a esta Principal, don Joaquín Rodríguez Boti.

Se encuentra en Almería, el ex diputado a Cortes don Luis Jiménez Ganga Argüelles.

Botica Central

DE LA VIUDA DEL LICENCIADO **José Pérez López**
Productos químicos y farmacéuticos. Preparaciones galénicas. Específicos nacionales y extranjeros. Aguas minerales. Ortopedia. Algodones, gasas y vendas antisépticas.

Servicio esmerado y económico
REAL 15.—ALMERIA.

GACETILLAS

Los partes de viajeros

En vista de que la gente maleante se ha hecho necesario por todos modos, de que desaparezca, recomendamos a los dueños de hoteles, fondas, casas de huéspedes y posadas, que ahora más que nunca deben remitir a la Comisaría de Vigilancia con puntualidad, los partes de viajeros entrados.

Hacemos esta advertencia porque sabemos que se han adoptado medidas enérgicas contra los que no cumplan esa obligación.

Bicicleta que parece

En la vía pública encontró ayer mañana abandonada una bicicleta, el agente de Vigilancia señor López Manrique.

Resultó que dicho aparato era el que le habían sustraído a Salvador Sánchez Martínez, de cuyo hecho dimos cuenta en el número anterior.

Se alquila

Pise bajo amplio para tienda u oficina: Marín 20, frente a calle Real.

Una cochera capaz para tres automóviles en el Paseo de San Luis.—Razón, Guzmán, 2.

Lea usted

'La Crónica Meridional'

NECROLOGIA

Ayer mañana falleció en esta capital nuestro antiguo amigo que fué en vida, el conocido representante de varias casas comerciales don Manuel Martínez Rodríguez, que hace tiempo se encontraba bastante delicado de salud.

El señor Martínez Rodríguez logró conquistar muchas simpatías por su afable carácter por lo que su muerte habrá sido muy sentida por cuantos llegaron a tratarla.

En la tarde de ayer a las siete,

La dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles Denticina Moreno Galvache

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un heroico remedio para combatir los accidentes peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. LA DENTICINA MORENO cura los **vómitos y diarreas** facilita los brotes y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo desaparecer la baba, suprime la fiebre (calentura), combate los ataques de alfilería y en general todos los accidentes que lleva consigo el periodo de la dentición. La DENTICINA MORENO nutre y fortifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que sin este eficaz medicamento no podrían soportar los estómagos debilitados.—Para su administración a la instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y rúbrica en las etiquetas y gargantillos de los frascos.

De venta en todas las farmacias y droguerías

Depósito general: Farmacia y Laboratorio de J. MORENO GALVACHE, Camacho, 26, MURCIA. Depósito para la venta en Almería Farmacia de DON JOSE ENCISO



Vapores Correos Franceses

De la Société Générale de Transports Maritimes à Vapeur et Lloyd Latino

Servicio rápido y directo por los puertos de Almería y Málaga para el transporte de pasajeros con destino al Brasil, Uruguay y Argentina por los magníficos trasatlánticos de gran tonelaje, cuatro hélices y telegrafía sin hilos.

Alsina, Mendoza, Valdivia, Florida, y Campana

CAMPANA

Saldrá de Almería el 22 de Mayo de 1931, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires

De 10 años cumplidos, un ent 527,50 pesetas incluido impuestos.

PRECIOS EN TERCERA

De 2 años a 10 sin cumplir un medio 267,50 id. id.

CADA FAMILIA SÓLO PUEDE LLEVAR UN MENOR DE DOS AÑOS GRATIS Admitiendo carga en bodega ordinaria y en frigorífico y pasaje en Cámara de primera segunda clase intermedia y tercera clase, haciendo escala en Dakar para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje 15 días. Las Cámaras de primera y segunda de dichos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es inmejorable. Amplios salones comedores para el pasaje de tercera clase. Camarotes especiales de 3.ª clase de 24 y 8 literas con un suplemento de 35 pts. por plaza.

Para los de tercera clase comida a la española

AVISO IMPORTANTE—Los pasajeros que se dirijan al Brasil tienen que visar sus carteras en Cádiz.

Para obtener plazas en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo.

Los manifiestos de pasajeros se cierran dos días antes de la salida del vapor si antes no se han cubierto las plazas asignadas a este puerto.

Todos los meses una salida de buques directo para Marsella.

Para más informes: Sus consignatarios HIJO DE RICARDO JIMÉNEZ, (S. en C. Bulvar del Príncipe 75.—ALMERIA y Cortina del Muelle. 21 y 23 Málaga.

Para estar bien informado lea usted
"La Crónica Meridional"



Compañía Trasatlántica de Barcelona Antes A. López y Compañía

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
Para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, con escala en Málaga, Cádiz y Tenerife saldrá del puerto de Almería el día 6 de Junio, el magnífico vapor

URUGUAY

Amplios salones, comedor, peluquería, fumador, etc., para los pasajeros de tercera clase. Dichos pasajeros van todos alojados en camarotes especiales, sin pagar suplemento de ninguna clase.
Para Nueva York y Habana saldrá del puerto de Málaga el día 10 de Junio el rápido vapor

Manuel Arnús

Para Puerto Rico La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Puerto Colombia y Cristóbal saldrá del puerto de Málaga el día 27 de Junio el magnífico vapor

Juan S. Elcano

Para Barcelona DIRECTO, saldrá del puerto de Almería el día 18 de Junio el vapor

ARGENTINA

Estos vapores admiten carga y pasaje para los mencionados puertos y en su Agencia de Almería se facilita pasaje para los mismos.
Para más informes dirigirse en Almería a la Agencia de la Compañía Trasatlántica, calle del General Segura 2 bajos.

VICHY CATALAN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada, sódica

Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones de estómago, hígado, bazo. Excepciones para a mesa. Preservativas de enfermedades infecciosas por emerger el manantial a grados de temperatura y estar por tanto libre de microbios.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Administración: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.

BARCELONA.



LA CERVEZA

"DAMMM"

Es la Reina de las Cervezas

NO CONTIENE ADICIÓN DE ALCOHOL - LA MEJOR
PARA LAS COMIDAS - ES TÓNICA - ES DIGESTIVA

Embotellado especial ESTRELLA DORADA

DE VENTA EN COLMADOS, CERVECERÍAS Y CAFÉS
DEPOSITARIOS EN ALMERÍA

SOCIEDAD ANÓNIMA ROMERO

OFICINAS: PASEO DEL PRÍNCIPE, 10 ALHACENES: ANDÉN DE COSTA, 46

Compañía Trasmediterránea BARCELONA



Servicio establecido en los puertos de Almería por los vapores de esta Compañía.

Línea de Almería-Melilla-Ceuta

Llegada a Almería todos los martes. Salida para Melilla-Ceuta todos los miércoles.

Línea Almería-Orán

Llegada a Almería todos los viernes. Salida para Melilla-Orán, todos los domingos.

Línea Barcelona-Africa-Canarias (quincenal)

Llegada a Almería los Lunes 23 de Marzo 6 y 30 Abril. Salida para Málaga, Ceuta, Cádiz y Canarias el mismo día.

Línea Fernando Poo

Con salidas todos los 15 de cada mes de Barcelona y los 20 de Cádiz.

Para todos los servicios se admiten carga y pasajeros.

Para más informes sus Agentes:
Hijo de Ricardo Jimenez, S. en C.

Imp. LA CRÓNICA MERIDIONAL
ALMERIA